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创业板定位存疑 嘉曼服饰回复深交所考问

北京商报2021.7.22

首度闯关失败后，不甘资本布局掉队的北

京嘉曼服饰股份有限公司（以下简称“嘉曼服

饰”）又转战创业板。最新动态显示，嘉曼服饰

交出首轮问询回复的答卷。从披露的信息来

看，深交所连发30问，关于前次申报相关情况、

是否符合创业板定位、主营业务毛利率下滑等

问题，嘉曼服饰均已进行了说明。不过后续的

问询中，嘉曼服饰又能否经得住考问？

前次申报IPO被追问

首轮问询中，嘉曼服饰前次申报的相关事

项成为首要关注的问题。

据证监会官网显示，2018年3月14日嘉曼

服饰曾向证监会报送首次公开发行股票招股

说明书，彼时嘉曼服饰要上的是深交所中小

板。2020年1月9日上会接受审核的嘉曼服饰，

首发申请被否。

IPO过程中，嘉曼服饰曾于2019年1月至2

月接受证监会现场检查。经查，嘉曼服饰因“在

申请首次公开发行股票并上市过程中，存在刷

单与自买货行为、固定资产相关内控不健

全、使用个人账户支付款项或费用、未能充

分抵消内部交易未实现利润、存货及其减值

计提存在瑕疵等问题”，于2019年7月被证监

会出具警示函的行政监管措施。

首度闯关失败后，嘉曼服饰又转战创业

板。而2020年12月31日披露的招股书中，嘉曼服

饰并未对前次申报的情况进行披露。对此，深交

所在首轮问询中，要求嘉曼服饰补充披露收到警

示函的行政监管措施的情况，警示函涉及事项的

产生背景等。

嘉曼服饰在深交所的问询回复函中称，公

司已于2020年5月起停止了一切形式的刷单

行为。使用个人卡进行费用支付主要是出于便

捷性考虑，相关款项支付已及时入账，不存在

体外支出费用的情形，已于2020年停止使用个

人卡进行费用支付的行为。综上所述，发行人

本次报告期内仍存在警示函涉及的刷单和使

用个人账户支付费用的情形，对本次发行上市

不构成实质性障碍。

针对公司IPO的相关问题，北京商报记者

致电嘉曼服饰证券部进行采访，对方表示“不

负责相关事项”。

自有品牌收入占比下滑

转战创业板的嘉曼服饰，是否符合创业板

定位的问题被追问。

招股书显示，嘉曼服饰是一家中高端童装

运营企业，业务涵盖童装的研发设计、品牌运

营与推广、直营与加盟销售等核心业务环节。

据了解，嘉曼服饰采取多品牌运营策略，

包括自有品牌、授权经营品牌、国际零售代理

品牌三类。北京商报记者从嘉曼服饰披露的招

股书中发现，授权经营品牌是嘉曼服饰收入的

重要来源。

而嘉曼服饰的自有品牌收入占比却逐步

下滑。数据显示，2017-2019年以及2020年

1-6月，嘉曼服饰自有品牌的营业收入分别为

15662.03万元、20519.92万元、25186.86万元、

8234.25万元，占各期主营业务收入的比例分

别为28.82%、28.15%、28.1%、25.09%。

在战略定位专家、九德定位咨询公司创始

人徐雄俊看来，代理品牌毕竟不是自己的核心

品牌，自有品牌销售收入占比越来越低，说明

该品牌的核心竞争力在不断削弱。

深交所则要求嘉曼服饰结合发行人报告

期内来自于自有品牌收入较低且逐年下降的

情况，以及授权经营品牌及国际零售代理品

牌业务实质的情况，补充披露发行人及中介

机构称“发行人业务具有较强的创意特征，积

极探索了创新的运营模式”的准确性，具体创

意、创新内容，并补充披露发行人及中介机构

认为符合创业板定位的合理性。

嘉曼服饰在回复深交所的问询函中称，公

司的业务具有较强的创意特征，报告期内公司

凭借较强的创意设计能力、运营模式和营销方

式方面的创新能力，保持或提升了自有品牌、

授权经营品牌和bebelux高端品牌集合店的

品牌影响力，实现了良好的销售业绩；报告期

内，公司已实现传统的服装产业与电子商务的

深度融合，符合创业板关于“三创四新”的定位

要求。

独立经济学家王赤坤则表示，嘉曼服饰这

种品牌授权也存在一定的经营风险。如果授权

方与公司在授权期限到期后不能够续签或者

品牌持有方撤销授权，将对嘉曼服饰经营业绩

造成不利影响。

主营业务毛利率连降

嘉曼服饰毛利率下滑的问题也同样引起

深交所的关注。

据招股书显示，2017-2019年以及2020年

1-6月，嘉曼服饰的主营业务毛利率分别为

53.86%、52.26%、50.65%和49.58%。

对于主营业务毛利率下滑的情形，嘉曼服

饰在招股书中称，一方面是公司自有品牌水孩

儿定位由中高端调整为中端，产品吊牌价格下

调导致自有品牌毛利率下降；另一方面是电商

收入占比不断提升，各电商平台促销活动频次

增加，促销活动期间产品折扣力度较大，综合

导致同品类产品的线上销售价格有所下降，进

而导致电商毛利率下降。

数据显示，2017-2019年以及2020年1-6

月期间，嘉曼服饰电商直营的毛利率分别为

53.74%、52.22%、49.66%、47.5%，同期嘉曼服

饰线下直营的毛利率则为56.8%、55.03%、

55.26%以及53.62%。

公司线下直营毛利率高于电商直营毛利

率的原因及合理性，是否符合行业惯例？这需

要嘉曼服饰来回答。

北京商报记者 刘凤茹

茶饮能救得了金凤成祥吗
北京商报讯（记者 赵述评 实习记者

张天元）近期，烘焙品牌越来越受到资本
青睐，虎头局渣打饼、月枫堂等都获得大

额融资，烘焙市场竞争愈演愈烈，但老式

烘焙品牌却少有亮眼表现，味多美、金凤

成祥都还未完全跨出北京市场。北京商报

记者近日发现，为追逐新热点，传统烘焙

品牌金凤成祥做起了茶饮生意，增加了新

场景门店。未来，如何盘踞更大的市场将

成为品牌发展的重点，“赶时髦”做茶饮能

救得了金凤成祥吗？

北京商报记者走访了位于唐家岭奥

特莱斯的一家金凤成祥，从外观看来，该

门店以蓝白色调为主，门头为蓝底粉字，

相较于以往门店红底白字的门头，装修风

格略显年轻化。在产品品类上，除烘焙产

品外，金凤成祥还添加了饮品类产品。门

店内设有一处瓶装茶饮陈列货架，以冰块

保鲜，所销售茶饮共有杨枝甘露、玫瑰有

约与青苹果乳酸菌三种口味。

在询问店面装修风格为何大不相同

时，店员表示，此门店为北京市第二家旗

舰店，与原来的门店均为金凤成祥旗下

的连锁店，门店储蓄卡可通用。今后金凤

成祥开设的门店装修风格均将以蓝色为

主。“瓶装饮品是新品，只有部分门店在

售，水吧也会根据门店地理位置、店面大

小不同进行配备。通常会选择商场内开设

的门店，其装修风格也会根据商场的需求

来改变。”

关于旗舰店的“真实性”，北京商报记

者拨打金凤成祥官方客服电话，客服表

示，位于唐家岭奥特莱斯的门店确属其旗

下门店。关于装修风格的转变与未来规

划，记者曾多次联系金凤成祥相关负责

人，而截至发稿并未收到回复。

如今烘焙市场竞争激烈，无论是同业

还是跨界竞争对手都在试图抢占现有市

场份额，这给予传统老牌品牌较大压力，

也促使企业主动升级消费场景。通过金凤

成祥在产品和场景作出的上述改变不难

看出，其向年轻消费群体靠近的意图显著，

也释放了接下来的布局信号。

烘焙市场近期越发热闹，多家烘焙品

牌受到资本市场青睐。仅今年上半年，月枫

堂曾两次获得融资，最近一次为千万美元

级天使轮，爸爸糖手工吐司更是获1亿元

融资，不甘落后。

和君咨询餐饮连锁专家、和弘咨询总

经理文志宏认为，金凤成祥进入北京市场

时间较长，为较为知名的连锁烘焙品牌，其

增加茶饮品类的原因在于两方面。一方面，

茶饮是热点，对于消费品牌来说，跟随热点

能够促进品牌正面形象。另一方面，烘焙品

牌增加茶饮品类，同样是对其产品结构的

完善，与烘焙产品相比，茶饮的消费频次更

高，可增加门店客流。

老牌烘焙企业谋生存或许更加困难。

有业内人士认为，金凤成祥需要做强自身

的烘焙品类，找准其核心业务。以产品与消

费体验来讲，目前金凤成祥的产品难以长

期吸引消费者。

利润才是企业追求的根本。餐饮行业

连锁顾问、《餐饮营销实战》作者王冬明认

为，近些年烘焙蛋糕店的利润下滑，需要

补充可获得高利润的品类，饮品是最优选

择，品牌并非创新，其意在弥补利润。金凤

成祥虽入局较晚，但因品牌具备门店基础

与知名度，相较于零基础品牌，其发展速

度并不慢。

对于烘焙品牌来说，发展的难点不止

当下。“近年来，传统烘焙品牌在不断转变

和升级，主要体现在创新产品结构与品质，

或是优化门店消费体验。事实上，烘焙行业

的毛利空间较大，因此引发资本市场的关

注。”文志宏指出，“除产品与门店消费体验

不断创新外，在管理与规模化发展中，烘焙

连锁企业发展空间依然较大。”

专车变大巴，运输方式成暗箱

将宠物交到托运公司以后，对方会如何

对待宠物是消费者无法掌控的事，也是最担

心的环节。就在Siri出事前几天，张女士的宠

物狗小米也在托运过程中遭遇了不幸。

张女士告诉北京商报记者，6月28日，她

将小米从北京托运回甘肃平凉。看到深圳吉

祥宠物托运公司的宣传页上显示“专车接送，

全程照顾，全程跟踪”，就进行咨询。客服发给

她的报价是1520元，陆运，承诺“消毒检疫、防

暑降温、专人喂水喂食、上门接”。

当天，该公司从北京用货拉拉把狗接走，

张女士以为自己购买的是专车服务，但此后

让对方发视频，跟踪狗狗状态，却一直收不到

消息。直到小米死亡6个小时后，张女士收到

大巴车司机的电话，才发现原来小米被放在

大巴车行李舱中，在西安转运时已死亡。为

此，张女士带着愤怒与不解，找到公司理论。

当北京商报记者拨通深圳吉祥宠物托运

公司电话，对方工作人员周先生（化名）对小

米死亡事件回应道，客服的确没有和张女士

沟通运输方式，“直到事情发生之后，才发现

问题出现了。此后我们都会明确地告诉客户

运输方式”。他介绍，除了运输方式之外，托运

还涉及路线规划，但目前市场上大部分的公

司和从业人员都不会跟顾客交流路线规划，

一般客户也不会问。

宣传语强调专车服务，客服不主动告知

具体运输方式，都造成了服务双方的信息不

对称，也给纠纷埋下隐患。而加盟供应商、合

作物流的层层转手则让安全风险更难把控。

周先生告诉北京商报记者，公司接的有

些单子，当地如果没有自己的工作人员，就会

派给当地的同行，也就是有合作的供应商。这

次就把小米派给了北京一家名为中铁鑫豪宠

物运输的供应商。

“按照正常方式，应该选择火车或者专车

运输到西安，再从西安用汽车转运到平凉。但

供应商直接选择了从北京到平凉全程使用大

巴车，导致宠物狗困在行李舱里约10个小时，

出现死亡事故。”周先生说。

他同时告诉北京商报记者，此前公司管

理供应商都是口头上约束，在监管方面是有

一定缺失的。“事件发生后，我们把核心加盟

商召集到公司，提出了更多的服务细则，也要

求他们把自己是怎么做的发给我们看。”

“专人照顾”成空谈，福利难保障

张女士还质疑，托运公司将其选购的大

笼子换成了小号笼子，致使宠物狗无法站立。

北京供应商给她的回应是，公司并不看下单

的是多大的笼子，而是看狗的大小，“太大了

车装不下”。

而北京商报记者以托运公司的身份联系

到西安某客运站时，从相关工作人员处了解

到，大巴托运宠物一般小件起价是100元，此

后按笼子大小和重量收费。

此外，客运站工作人员表示，“我们是客

运站底下一个下包公司，有执照的。大巴车是

个人的，车里拉人行李舱拉宠物，不经过交通

局啥的批准。”他还称，大巴和很多宠物托运

公司有长期合作，不用签合同。

被问到能否保障宠物安全，客运站工作

人员则表示，“因为天太热，咱也不能保证。晚

上发车天凉快，买几瓶冻的矿泉水瓶子扔里

也好一点儿。但是不敢保证不会死亡，有啥说

啥”。他继续强调，“意外情况很少，但如果出

现意外，只要是外包装无损，中间出现死亡情

况我们是不负责任的”。

大巴车行李舱能否托运活体宠物？

北京市盈科律师事务所高级合伙人高同

武律师告诉北京商报记者，与普通货物不同，

托运宠物需要保证时效性，同时交通工具应保

证空气流通，温度和湿度不宜过高。小型宠物

在证件齐全，保证安全卫生的条件下，装入合

适的容器中，是可以通过大巴车进行托运的。

不过，交通运输部管理干部学院教授张

柱庭对北京商报记者表示，宠物托运应该要

保障宠物是活着的，否则达不到运输目的。可

以用货车运输，但不应该放在行李舱。“大巴

下面行李舱密不透风，活动物容易闷死，基本

上很难满足要求。”

全程空调和专人照顾的广告语，事实上

并不适用大巴车，很多消费者对此并不知情。

而其实，即使是商务专车托运，也未必享有途

中喂水喂食的看管。

消费者焦先生（化名）告诉北京商报记

者，几年前使用宠必达公司托运小狗时，公司

承诺24小时有人照看，但司机一再更改时间，

没有按约定时间送达，宠物到的时候脏兮兮

的，粪便粘在身上，吃的也没给。

宠必达客服对北京商报记者回应称，专

车有两个师傅，轮班开车，全天是有人在车上

的，休息途中会按时喂食喂水，100%有人照

顾。对于同样的问题，吉祥宠物工作人员则回

应称，专车在车上是没有人照顾的，但是到站

点停靠会有喂水喂食。

维权困难，呼吁行业标准化

宠物托运出现问题后，消费者维权往往

是一条艰难而漫长的路。Siri的主人陈女士最

初不停联系律师，并一直和宠物托运公司联

系。而托运公司给出的态度只是可以赔偿

6000块钱或一只金毛狗，这使她最终选择法

律途径解决问题。

同样，张女士在发现小米死亡后，找到北

京运营商也未得到合理的赔偿。她为此起诉

至法院，经法院调解，公司退还了托运费并赔

偿了宠物狗原本的价值，共计4800元。

高同武表示，鉴于宠物具有财产属性，通

常以宠物主人为原告向法院提起财产侵权赔

偿或合同纠纷以主张赔偿损失。前者一般以

存在实际损失为基础，而后者以合同约定为

基础，通常情况下很难主张高额的赔偿。

而赔偿往往不是宠物托运事故的终点，宠

物主人期待得到一个说法，但往往无疾而终。

“宠物在运输过程中死亡，作为合同方，

我们是有不可推卸的责任的。”周先生对北京

商报记者表示，“宠物在家庭中的角色太重要

了，这种伤害是用金钱无法弥补的，更重要的

是不要让类似的事情再发生。”

北京商报记者发现，无论是服务流程、对

接沟通还是定价上，各家托运公司都参差不

齐。多位消费者还反映，有公司存在中途加价

等情况。

“能不能参照母婴等特殊行业，做些标准

化的动作？比如从上门接货到打包的流程，每

一个对接的过程中，利用信息化去做一些改

进。客户想知道宠物到哪里了，未来可以配一

个定位器，实时跟踪。或者给每一辆宠物专车

安摄像头，客户可以实时看到宠物。目前这些

基本没有公司可以做到。”周先生坦言。

北京商报记者 陶凤 吕银玲

“Siri去汪星球了， 再也不能回家了。” 金毛狗Siri托运致死事件近日登上微博热

搜，引发广泛关注。宠物托运究竟靠不靠谱？还有多少Siri？在这之后的一周里，北京商

报记者辗转联系到多位宠物主人、宠物托运公司和托运客运站相关人员，对宠物托运

行业目前存在的问题进行调查。

Siri的遭遇并非个例，不少消费者反映，在托运宠物时遇到承诺专车却使用大巴行

李舱运输、使用小笼子代替大笼子、不放粮水、无人照看的情况，宠物因此死亡、生病时

有发生。究其原因，北京商报记者在调查中发现，信息不对称、加盟合作监管缺失、工作

人员操作不规范等成为了看不见的坑，宠物托运行业标准化成为亟待改进的方向。

优点：价钱比较便宜，人宠随行。

缺点：运输时间比较长，而且春运时段禁止带宠上车。

宠物托运方式比较

航空托运

优点：运载速度最快，行李舱配有供氧设施，条件优越，适合中长距离运输。

缺点：托运手续的办理非常复杂，费用较高。

中铁托运

优点：速度较快，价格实惠，安全性高，网点分布广泛。

缺点：托运手续的办理相对复杂，适合中距离运输。

优点：灵活机动，飞机、火车不能抵达的地域可采用宠物专车。

缺点：速度慢，装载厢条件一般，不适合长途运输。

汽车托运

宠物专车


